
 
 

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO 
COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS 

CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DE FLORES E PLANTAS 
ORNAMENTAIS

Memória da 69ª Reunião Ordinária 

LOCAL: Videoconferência
DATA: 6 de junho de 2022
HORÁRIO: 14:30 ás 17:30 horas

PAUTA

14:30 - Abertura - Presidente.
14:35 - Avisos da Secretaria. Aprovação da memória da 68ª reunião ordinária.
14:40 - Histórico do Mercado + Rodada Geral dos Mercados
15:10 - Hortitec – Encontro dos Institutos IBRAFLOR, IBRAHORT e ABRAFRUTAS – Renato Optiz
15:25 - Atualizações sobre o Estudo de Mercado feito pelo CEPEA – Esalq – Renato Optiz
15:40 - Banco de dados de ARP – Ana Paula
15:55 - Seguro Rural para o Setor de Plantas Ornamentais – Devolutiva dos Relatórios - Presidente
16:10 - Apresentação do Mapeamento de Pesquisadores de Plantas Ornamentais – Petterson
16:25 - Pedido de apoio para a Praga de palmeiras - Rhynchophorus ferrugineus
16:40 - Minor crops – Onde estamos no momento? – Presidente
16:55 - Assuntos Gerais. 
17:10- Encaminhamentos.
17:30 - Encerramento

PONTOS ABORDADOS

1) Abertura – Presidente. Aprovação da memória da 68ª reunião ordinária.
2) Rodada de Mercados:

a) Walter Winge, AFLORI - comentou que se observa nesse ano de 2022 uma retração 
no comércio de flores e plantas ornamentais, sendo entre 10-12% para o estado do 
RS e um pouco menos para o estado de SC. Na visão da Aflori, houve um aumento 
do número de pontos de venda de flores na região, principalmente em novos 
formatos, como pet shops e lojas de material de construção. Esse movimento 
impactou os comércios já instalados, gerando menores vendas por ponto. 
Acrescentou que entende que as vendas retornaram aos níveis pré-pandemia no dia 



das mães, pois com o retorno das atividades do comércio (pós período crítico da 
pandemia), o setor passou a enfrentar maior concorrência de outros setores, como 
lojas de chocolate, perfumes, roupas e etc…, impactando as vendas. Por último 
comentou que o IBRAFLOR estima um crescimento de mercado entre 8-12% no ano 
de 2022

b) Fabio, CEASA Campinas - melhora do mercado, com vendas +5% sobre o ano de 
2021. Adicionou que houve a entrada de novos produtores permissionários, levando a 
uma maior oferta de produtos aos clientes. No geral observa preços em alta nesse 
ano e que teve um bom dia das mães em vendas. 

c) Lívia, Gramalegal - comentou que, devido ao boom do agronegócio na região centro 
oeste do Brasil, observa-se a abertura de novas áreas de plantio nessa região, com 
produtores  da região sudeste  expandindo suas produções  para o centro oeste. 
Sobre o mercado, no geral está com bom consumo nas obras civis e de construção 
de estradas. Sobre os preços, estão estáveis e há um consumo um pouco acima do 
do ano de 2021. Observou que identifica um início de falta de produto, devido aos 
estoques baixos nos produtores. 

d) Milton, Cooperflora - está sendo um bom ano para a flor de corte, com demanda alta 
no geral. Dados do setor de festas mostram um número de 1,6 milhões de 
casamentos previstos para o ano de 2022, quando a média (anterior à pandemia) era 
de 1,1 milhão. Isso gera impacto na oferta e demanda do mercado, pois os 
produtores ainda não retomaram todo o seu potencial de produção. Acresceu que 
isso deve estar ocorrendo no segundo semestre de 2022. Sobre o mês de maio, 
comentou que houve situação climática excepcional, com um mês sob temperaturas 
bem mais baixas que o histórico das regiões produtoras e isso impactou a produção 
no geral, fortalecendo a sensação de falta de produtos. 

e) Jusmar Chaves, ABRACEN - somente acrescentou que se observa uma maior 
participação do setor de flores e plantas ornamentais nas CEASA do Brasil.

f) Jorge Possato, Veiling Holambra - de janeiro a maio tem crescimento de 15% (com 
+8% em preço médio e +7% em volume), com forte impacto positivo das flores 
cortadas. Reforçou o conceito de que a lei de oferta e demanda é a que está 
impactando os preços médios nesse ano de 2022. Adicionou que os preços médios 
subiram em torno de 45%, quando comparados a média de maio de 2021, mas em 
níveis inferiores aos de outros segmentos da economia (alimentação, vestuário, 
combustíveis, etc.). Milton, Cooperflora - adicionou que teve o mesmo nível de 
incremento de preços médios nas flores comercializadas pela cooperativa. Por último, 
trouxe para a reflexão da Câmara o risco que a queda do poder de compra do 
consumidor pode trazer para o consumo de flores e plantas ornamentais.

3) Hortitec - Ana Paula - a feira ocorrerá entre os dias 22 a 24 de junho de 2022, em Holambra. 
Informou que o credenciamento será on-line. O Presidente registrou sobre o estande 
conjunto do Ibraflor, Abrafrutas e Ibrahort. Manoel Oliveira, CNA - a ideia é aproveitar o 
momento para fortalecer o conceito de grupo Fresh Brasil,  fortalecendo todos os setores 
representados pelas culturas participantes e ter uma base mais representativa junto aos 
órgãos governamentais.

4) O tema CEPEA/ESALQ não pode ser abordado devido a ausência de Renato Opitz. O tema 
será retomado na próxima reunião ordinária.

5) ARP - Ana Paula - relato de contato com as empresas interessadas. Segue resumo após os 
contatos realizados. Dos 187 Processos

a) 46 processos => as empresas pediram para a DARP continuar, pois eles tem 
interesse na conclusão das ARPs;



b) 02 processos => empresas retornaram que foram publicados, ou seja, os processos 
foram concluídos;

c) 24 processos => empresas retornaram que não têm interesse em dar continuidade 
nos processos;

d) 19 processos => empresas não responderam o contato;
e) 96 processos => não se encontrou o contato das empresas, ou é a própria ONPF

A Câmara deliberou para se dar a prioridade aos 46 processos, listados no item 5.a. Ana 
Paula, Milton e Antônio irão retomar o SEI a respeito da lista de ARP e verificar o andamento para 
informação da Câmara.

6) Apresentação Observatório MAPA - Natália Dias - parceria com a CNA e INMET. Link de 
acesso ao Observatório. Apresentação do site, que expõem os dados no modelo data lake, 
de exemplos de acessos e de recuperação de dados. Deusdara - desenvolvimento conjunto 
com o segmento de painel com as informações necessárias. App será lançado em junho, 
quando se espera aumentar ainda mais o número de acessos. Walter Winge - 
questionamento sobre a responsabilidade pela alimentação dos dados. Deusdara - a 
alimentação pode ser feita por múltiplos parceiros em um trabalho em conjunto. Jorge 
Possato - questionamento sobre a estruturação e envio dos dados. Deusdara - os dados 
serão identificados e mapeados para depois montar-se o esquema de transmissão. Link de 
acesso ao Observatório:  http://observatorio.agropecuaria.inmet.gov.br/?l=pt-
BR.

7) Seguro Rural - Presidente - Tabulação dos dados da Pesquisa sugerida pelo DEGER/MAPA 
- Presidente - 50 questionários foram respondidos. A amostra adotada fez uma estratificação 
do segmento de forma a se ter maior fidedignidade de informações. O material será 
encaminhado ao DEGER através de ofício da Câmara.

8) Apresentação do mapeamento realizado sobre os Pesquisadores no Segmento de FPO - 
Prof. Petterson Baptista da Luz, SBFPO

a) Walter Winge - como aproximar o segmento destes centros de pesquisas? Petterson - 
dificuldades com os grandes produtores. Os pequenos e a agricultura familiar são 
mais acessíveis. Jefferson, Embrapa - se posicionou que a Embrapa não consegue 
atender adequadamente ao segmento, devido a falta de uma agenda de inovação 
tecnológica para o setor, e que ao se ter esse documento criam-se possibilidades de 
estudos serem feitos pela Embrapa e pelas Universidades e outros órgãos/institutos 
de pesquisa, pois os mesmos podem ser financiados, por meio de recursos 
provenientes do CNPQ e do Finep, por exemplo Sugestão de criação de um GT para 
montar esta agenda. Petterson - a disciplina de flores e plantas é obrigatória nos 
cursos de agronomia. As universidades mais atuantes são as de Lavras, Unesp e 
Viçosa. Lívia - falta de recursos básicos para desenvolvimento das pesquisas. 
Desequilíbrio entre as pesquisas e as necessidades do mercado. Petterson - o 
assunto pode ser resolvido através de um maior contato entre a pesquisa e o 
mercado. Gisele Herbst, CONFEA - cadastro de professores e pesquisadores podem 
ser obtidos com o apoio do sistema CREA/CONFEA. GT aprovado com a 
coordenação do Professor Petterson. Os demais participantes serão indicados pelo 
Presidente da Câmara.

9) Segmento de Defensivos Agrícolas para FPO - impacto da mudança do conceito aplicado 
para flores e plantas ornamentais do minor uses. Manoel - comentou que atualmente as 
cooperativas podem pedir ou sugerir o registro de produtos. A IN específica para flores já 
existe. Reforçou que o segmento tem que envolver as indústrias de defensivos agrícolas 
para orientar/definir o que será desenvolvido. Lívia - indústrias entendem que o mercado 
brasileiro é pouco significativo e sugeriu unir as diversas áreas para acionar as indústrias. 

http://observatorio.agropecuaria.inmet.gov.br/?l=pt-BR
http://observatorio.agropecuaria.inmet.gov.br/?l=pt-BR


Hoje temos 58 defensivos registrados para a cultura Plantas ornamentais. Presidente - 
proposta de criação de GT específico para levantar o assunto. Componentes inicialmente 
sugeridos: Marcelo (da Cooperativa de Insumos de Holambra), Ana Paula e Lívia. Presidente 
verificará com Jorge Possato sobre as possibilidades de coordenação desse novo Grupo de 
trabalho.

10) AFLORI - Praga das Palmeiras - Walter Winge - nova praga oriunda da Ásia e da Europa que 
está instalada no Uruguai que ameaça espécies nativas brasileiras. Petterson - a praga já se 
encontra no Brasil, com potencial para se tornar um grave problema em 4 anos. Assunto a 
ser endereçado ao MAPA colocando a preocupação do segmento. Contextualização a ser 
feita por Petterson, SBFPO.

11) Assuntos Gerais - próxima reunião ordinária marcada para 21 de setembro e deverá ser 
realizada de forma híbrida.

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA:

Encaminhamentos Órgão/Entidade
Demandado(a)

Ação Responsável Prazo
Estimado

lista de ARP SDA retomar o 
SEI

Secretário 5 dias

Seguro Rural DEGER/SPA encaminh
ar 

levantame
nto

Presidente 5 dias

Agenda de inovação 
estratégica

CSCPFPO Montar GT Presidente 15 dias

Fertilizantes  para 
FPO

CSCPFPO Montar GT Presidente 15 dias

Praga das Palmeiras SDA Oficiar ao 
MAPA

Presidente 10 dias

OBSERVAÇÕES:

A gravação desta reunião e a lista de presença ficarão arquivadas na Coordenação-Geral 
de Apoio às Câmaras Setoriais e Temáticas – CGAC para eventuais consultas. 

APROVAM E ASSINAM A MEMÓRIA
 

NOME ENTIDADE ASSINATURA
Milton Hummel – Presidente COOPERFLORA

Ana Paula Sá Leitão Van Der Geest - Consultora ABCSEM

Antônio Siqueira Assreuy – Secretário CGAC/Mapa


